

Núm. 79.

## GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 3 DE OCTUBRE DE 1783.

*Petersburgo 19 de Agosto.*

**E**l 9 de este mes al anochecer dió felizmente á luz la Gran Duquesa de Rusia en Czarskozelo una Princesa, á la qual se le puso el nombre de Alexandra Paulowna; cuyo suceso se celebró en esta Capital con salva de artillería, iluminacion general, y solemne *Te Deum* en todas las Iglesias. El 17 se hizo la ceremonia del Bautismo con mucha pompa y aparato.

El Príncipe Daschkoff Oficial de Guardias, despachado desde Criméa por el Príncipe Potemkin, llegó aquí el 6 del corriente con la agradable noticia de haber prestado juramento de fidelidad á la Emperatriz los habitantes de dicha Península, y de los demas países que acaban de unirse á los dominios Rusos. El Teniente General Conde de Balmen recibió el de los Imanes, Beyes y otras personas principales de Criméa: el General Souwaroff executó lo mismo en el Cuban; y el General Potemkin en todos los pueblos superiores al rio Cuban. Esta Soberana para manifestar su agradecimiento á dichos Generales ha conferido á los Sres. Potemkin y Souwaroff la Gran Cruz del Orden de S. Walodimir, y al Conde de Balmen la de S. Alexandro Newski.

*Stockolmo 22 de Agosto.*

**E**l Rey, cuyo viage á Carlsrona se ha suspendido por haber resentido algunos dolores en el brazo, se halla muy aliviado con el uso de baños frios; pero dicho viage aun está en duda.

Las obras de aquel Departamento siguen con actividad, y hay prontos á salir 6 navios de línea y 3 fragatas.

No

No há muchos dias que llegó á esta Ciudad un eclesiástico extranjero , á quien suponen encargado por la Corte de Roma de ciertos asuntos relativos al libre ejercicio de la Religion Católica , que ha acordado S. M. con ciertas restricciones.

*Varsovia 26 de Agosto.*

**L**as tropas Polacas que están al sueldo de la Corona se hallan formadas en un cuerpo cerca de Prag , á la otra parte del Vistula , al mando del Príncipe Poninski.

Avisan de Viena que de orden de la Emperatriz de Rusia está trabajando Mr. Marck diamantista de la Corte , unas plumas guarnecidas de brillantes y otras piedras preciosas, destinadas , segun dicen , para Sahim-Gueray , Kan que ha sido de Criméa , cuya renuncia ha dado motivo á S. M. Imp. para extender los límites de sus Estados. Añaden los propios avisos que no tardará en publicarse un Manifiesto de la Corte de Viena relativo á la Moldavia y Valaquia , muy parecido al de Rusia.

Segun noticias recientes , los nuevos vasallos Rusos emplearon 3 dias en la ceremonia de hacer el juramento de fidelidad á la Emperatriz. Como el Manifiesto de la Corte de Petersburgo solo se dirige á publicar la toma de posesion de aquellos países sin hablar de guerra , tendra la Puerta que hacer la declaracion formal si llega á tener efecto el rompimiento ; y entonces , si el último paso de la Rusia puede no considerarse como una agresion , podrá la Emperatriz reclamar los socorros estipulados en el tratado que aseguran ha concluido con la Corte de Viena. En la actual coyuntura servirá de nuevo cargo contra el Divan por parte de la Emperatriz , el haber depuesto la Puerta al Hospodar de Valaquia á quien acusan en Constantinopla de una correspondencia contra los intereses de su amo ; pero si esto fuese cierto , no se libraria con el leve castigo de perder su empléo , y pagaria con su cabeza el menor motivo de sospecha.

Se ha esparcido la voz de que en lugar de la pension que se dixo habia conferido la Rusia á Sahim-Gueray quando abdicó la Soberania de Criméa , le ha señalado en feudo varias tierras , por las quales ha prestado ya homenaje como vasallo del Imperio Ruso. Pero tambien se han visto

car-

cartas que aseguran no es cierta dicha abdicacion: que el Kan no ha cedido sus Estados á la Emperatriz: que el Príncipe Potemkin le tiene con guardias de vista; y que la mayor parte de los Tártaros están opuestos al nuevo dominio.

*Viena 27 de Agosto.*

**H**abiendo concluido las tropas del campo de Minckendorf sus evoluciones el 23 del corriente á satisfaccion de S. M. Imp. se restituyeron el 25 á sus antiguos cuarteles.

El Emperador volvió desde el Palacio de Laxemburgo á esta Capital, y dió su primera audiencia el 24 á Mr. Clement Ministro de la Corte de Saxonia; y el 25 se puso en camino para el campo de Moravia.

Ayer salió de aquí para Praga el General Boid Gobernador de Gibraltar.

*Lóndres 12 de Setiembre.*

**L**a Corte despachó el 9 de este mes un correo á la India con la noticia de haberse firmado la paz; y la Compañía Oriental ha expedido por su parte una embarcacion con el mismo aviso. Parece que al propio tiempo se ha enviado la orden para que se restituya á los Franceses la Ciudad de Pondichery, y los demas establecimientos que por esta paz adquieren en aquellas regiones. Se creía que apénas se firmase el tratado definitivo tomarian mucho valor los fondos públicos, pero hasta ahora han subido muy poco.

Los últimos pliegos del Caballero Carleton dan á entender que no tardará en regresar á Europa, embarcándose en el navio Centurion de 50 cañones, y trayendo en su compañía los Comandantes y Oficiales de graduacion de Nueva-Yorch. Parece que para evaquar aquella plaza solo esperan el aviso de haberse firmado los tratados de paz; de suerte que en todo el mes próximo quedará en poder de los Americanos. Algunas cartas particulares añaden que el 10 de Agosto ya se hallaban á bordo todas las tropas, excepto las Hesesas.

Condolido el Obispo Watson de la suerte á que se halla reducida la parte mas laboriosa del Clero, esto es, la que tiene á su cargo el cuidado y servicio de las Parroquias, ha formado un plan que se ha presentado al Rey, en el qual propone el Prelado se repartan con mas igualdad las rentas eclesiásticas del Reyno, destinando una tercera parte de los Dea-

na-

atos, Canongias y otras, al aumento de los Curatos, Beneficios &c. Como esto podria motivar algunas quejas, no se hará la reforma (en caso que la apruebe el Consejo, como se crée) sino segun vayan faltando los actuales poseedores, exceptuando solo los que no tengan 100 libras esterlinas anuales.

Todo el comercio desca con ansia que se concluyan los canales empezados en Ingiaterra, y que se proyecten otros. Se ha observado que en Olanda y en Irlanda casi todas las fábricas y manufacturas de consideracion están inmediatas á un rio navegable, porque la conduccion por agua es mucho mas barata que por tierra; y á esto atribuyen algunos el gran comercio y la prosperidad de las fábricas de los Olandeses; y todos los países comerciantes debian dedicarse á su exemplo en establecer y perfeccionar su navegacion interior en todos los parages donde lo proporcione el terreno.

„En breve tendrémós en este Reyno (escriben de Dublin)  
 „dos Parlamentos elegidos por el pueblo. Uno se juntará aquí,  
 „y el otro en Dunganon para vigilar sobre la conducta del pri-  
 „mero, que sin esto llegaría quizá á ser un Parlamento Minis-  
 „terial. Esto se parecerá en cierto modo á la constitucion de  
 „la antigua Esparta, en donde se nombraban Eforos ó Inspec-  
 „tores para atender á la conducta de los Reyes, reglamento á  
 „veces necesario. En otro tiempo desempeñaban este encar-  
 „go los Parlamentos, pero en el dia estos necesitan que se vi-  
 „gile sobre sus operaciones.“

Se sabe por cartas de Ginebra que aquel Consejo ha sentenciado una causa ruidosa contra uno de sus naturales, que se suponía ser uno de los proyectistas para formar en Irlanda una nueva poblacion de Ginebrinos. Este sugeto llamado Mr. Melli, era miembro del Consejo de los Doscientos, y no habiendo prestado el juramento que se les impuso á los Ginebrinos en el acto de pacificacion del mes de Noviembre del año último; y habiendo ademas pasado á Irlanda con otros ciudadanos: rayaron su nombre los Magistrados en la lista de dicho Consejo. Así que llegó al parage destinado á la nueva poblacion, y que se enteró de sus varios recursos y proposiciones, resolvió no solo fixarse en él, sino tambien naturalizarse; y con un pasaporte del Virey, en que ya le llamaba Irlandes, volvió á Ginebra en busca de su familia. Apenas llegó

lo hizo prender el Magistrado como delinquente de haber fomentado la emigracion de los Ginebrinos. Una carta que se le halló entre sus papeles contribuyó á empeorar su causa. Pero noticioso el Ministerio Británico de hallarse arrestado un vasallo Irlandes , mandó á Mr. Brooke su Ministro cerca del Cuerpo Helvético , lo reclamase , y ademas escribió directamente al Gobierno de Ginebra sobre el mismo asunto. Respondieron los Magistrados que Mr. Melli era todavia Ginebrino , y que se hallaba preso por los indicios mas vehementes de un delito que en todos los países se castiga con pena capital. No obstante esto , se le permitió defenderse á sí mismo , y lo acompañaron á la Audiencia un Lord y un Oficial Irlandeses que hallándose casualmente en aquel pueblo quisieron hacer este servicio á su nuevo compatriota. Ciñóse el acusado á sostener que no habia cuerpo de delito , pues no podia serlo el abandono de su patria : que no habia pruebas contra él ; finalmente que era extranjero , Irlandes y no Ginebrino : que en esta atencion no era responsable á los Magistrados de aquella Ciudad sino de los delitos que hubiese cometido en su territorio ; y que no tenian derecho de exâminarle sobre quanto haya hecho en los dominios de la Gran Bretaña , de lo qual solo debia dar cuenta al Rey de Inglaterra ó á los Jueces que le nombrase. El 18 de Agosto se le sentenció en fuerza de los cargos y acusacion del Fiscal á un año de encierro , á cinco de destierro de la República , á perder para siempre el derecho de ciudadano , á ser severamente repreheñido en el Consejo , á pedir perdon á Dios y á la Ciudad , y condenando en costas. Sosteniendo siempre Mr. Melli que era Irlandes no quiso apelar de esta sentencia al Consejo de los Foscientos , como podia hacerlo en calidad de Ginebrino , segun lo acordado en el artículo 13 de la nueva constitucion ; y tomó el partido de desaparecer una noche , con lo qual se suspendió la reclamacion que iba hacer de su persona el Ministro Británico , con la de los documentos y piezas del proceso , como se acostumbra en este género de pleytos en que intervienen extranjeros.

Si hemos de dar fe á algunos avisos particulares de la India , los Maratas en virtud de quanto se les ha concedido por el tratado que acaban de concluir con los Ingleses , se hallan en

un estado de poder, á que ni ellos imaginaban, ni nosotros creíamos que pudiesen llegar. La multitud de enemigos que tenemos en aquellos países han dictado, segun parece, algunas condiciones de dicho tratado de paz; y añaden que han firmado otro de alianza con los Gefes de aquella nacion que podra ser muy perjudicial para nosotros en tiempo de paz, y muy funesto en caso de guerra.

*Paris 19 de Setiembre.*

**S.** M. Católica ha dado á Mr. Gerard de Rayneval una señal muy lisonjera de su satisfaccion, por el zelo con que cuidó de los intereses de España durante su mansion en Inglaterra, nombrandole Caballero de la Real distinguida Orden de Carlos III; y encargando al Conde de Aranda Embaxador del mismo Soberano en esta Corte, le entregase su retrato ricamente guarnecido de diamantes.

*Milan 24 de Agosto.*

**N**o tardarán en cerrarse los cementerios de esta Ciudad, pues no solo se ha publicado la orden de formarlos fuera del pueblo, sino que se está ya trabajando en ellos. Así que se hallen en estado de recibir los cadáveres, nadie podrá enterrarse dentro de la Ciudad. En todo el Gran Ducado de Toscana se ha publicado tambien esta misma ley tan sabia como saludable.

Parece que el nombramiento del Arzobispo de Milan no se verificará hasta que el Emperador haya arreglado todo lo respectivo á la disciplina eclesiástica. Por ahora se ha permitido al Vicario General que habite en el Palacio Arzobispal, con 500 sequines de renta.

Segun avisos de Nápoles, una porcion considerable de la cumbre del Vesuvio cayó dentro de la boca del volcán que desde mediados del mes último está profundísimo. Quando se creía que la masa enorme que formaba el borde de la *crátera* la habria cegado en parte, se ha visto que la ha profundizado mas. En su fondo se han manifestado dos aberturas que arrojaron fuego durante algunas horas, y luego un humo muy espeso.

Se ha hecho saber á los Diputados de los varios cuerpos de la misma Ciudad, que habiendo ocasionado crecidísimos gastos los socorros que ha tenido que dar el Rey con motivo de

de los desastres que han experimentado este año algunas Provincias de sus dominios , se necesitan para el tesoro público 1,200,000 ducados ; y en su consecuencia se ha nombrado una junta para proponer los mejores medios de percibir este subsidio , que parece recaerá especialmente sobre el Clero , la Nobleza y las Comunidades.

La poblacion de aquel Reyno , segun los estados del año último , ascendia á 2,187,086 hombres : 2,230,262 mugeres : 85,203 muchachos : 81,653 niñas : 45,525 Eclesiasticos seculares : 24,694 Religiosos ; y 20,973 Monjas , en todo 4,675,396 personas , sin contar las tropas.

*Zaragoza 26 de Setiembre.*

**E**n las tardes del 11 y 17 de este mes se experimentaron aquí dos furiosas tempestades de truenos y relámpagos con una lluvia que duró muchas horas. Cada tempestad arrojó una centella : la primera cayó en la casa del Marques de Fuenteolivar , y no causó daño : la segunda en la del Conde de Fuentes , é hirió levemente á dos mugeres.

Los mismos temporales se han experimentado en todos estos países , especialmente el del dia 17 que detuvo 18 horas en el Lugar de Peñalba al conductor de valija que iba de aquí á Barcelona , hasta que pudo vadear con riesgo un barranco por el qual rara vez baxa el agua , y en aquella ocasion fué tan copiosa que entrando por un lado del pueblo arrebató 3 casas , 7 pajares y 9 corrales , haciendo mayores estragos en los sembrados y tierras de labor. Creció tanto el rio Cinca con las avenidas , que rompió y se llevó uno de los arcos del puente nuevo de Fraga ; y juntándose las aguas cerca de la Ciudad abrieron tapias , inundaron huertas y causaron otros daños.

En Cervera , Tárrega y Angresola tambien se han padecido mas o ménos estos desastres : y aun son mayores los que se refieren de la carrera de Castilla ; esto es , en las riberas de Calatayud y Daroca.

*Madrid 3 de Oçtubre.*

**L**a Princesa Ntra. Sra. esta enteramente restablecida : los Infantes recién nacidos se crian con buena salud ; y en la  
del

del Rey y Príncipe Ntros. Sres. y demas Personas Reales no hay la menor novedad.

S. M. se ha servido nombrar para el Obispado de Astorga á Fr. Antonio Lopez, del Orden de San Francisco y Catedrático de Prima de Teología de la Universidad de Alcalá.

En el Regimiento de Reales Guardias de Infantería Española ha promovido el Rey á Capitan de Fusileros al primer Teniente de Granaderos, graduado de Coronel, D. Leopoldo de Gregorio; á segundo Teniente de Fusileros al Alférez de Granaderos D. Francisco Bañuelos; y á esta última clase al Alférez de Fusileros D. Joseph Antonio Mencos.

Asimismo ha conferido S. M. Compañía en el Regimiento de Infantería de Córdoba al Ayudante, graduado de Capitan, D. Gregorio Juez.

Tambien ha nombrado S. M. Ingenieros ordinarios de sus Exércitos á los extraordinarios D. Bartolome Reynaud, D. Manuel Zorrilla, D. Manuel Mascaró, D. Francisco Hurtado, D. Rafael Llovet, D. Tomas de Buzunáriz y D. Francisco Carrasco.

El dia 30 del pasado salió del Sitio de S. Ildefonso el Conde de Montmorin Embaxador del Rey Christianísimo cerca de S. M., que va á su Corte con licencia; quedando Encargado de los Negocios de Francia el Secretario de Embaxada Caballero de Bourgoine.

Manuel Duclos de la Motte vende unos frasquitos de Elixír odontálgico, útil contra las fluxiones, dolores de muelas y dientes, y para la conservación de las encias. La suavidad de su olor hace agradable el aliento, y en los viages marítimos es preservativo contra el escorbuto, malos ayres &c. Vive calle de los Tudescos núm. 24, quarto baxo interior, y tiene frasquitos desde 20 hasta 120 rs. con el método de usarlo. Socorre á los pobres de valde.

EN LA IMPRENTA REAL.